

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 47 (1943-1944)
Heft: 14

Rubrik: [Impressum]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

in gewissen Abständen aus der Mundhöhle herausfährt und sodann vor dem Munde schnelle auf- und niedergehende Bewegungen ausführt.

Man glaubte deshalb früher, wenigstens findet man diese Ansicht noch in der letzten Ausgabe von Brehms Tierleben vertreten, daß die Zunge der Schlangen der Sitz eines hochausgebildeten Tastsinnes wäre, wozu die Behauptung beigefügt wird, daß die Schlangen mit Hilfe ihrer Zunge selbst Körper wahrnehmen könnten, welche sie nicht unmittelbar berührt hätten, welche Fähigkeit man mit dem „Widerprall der durch die schnell schwingende Zunge erregten Luft“ erklärte.

Erst den letzten Jahren vor dem Kriege blieb es vorbehalten, gegenüber diesen etwas gewollten Deutungsversuchen Sinn und Zweck der so eigentümlichen Funktion des Züngelns der Schlangen zu enträtselfn. Die Resultate waren erstaunlich! Man hatte nämlich schon lange beobachtet, daß die Schlangen imstande sind, ihre Beute auch dann noch am Geruche zu erkennen, wenn sie nicht erst sozusagen mit der Nase darauf stoßen, sondern, wie etwa ein Hund dies tut, den Geruchsspuren, welche eine Beute am Boden hinterläßt, zu folgen, was einwandfrei die Verknüpfung des Tieres mit dem Eigenduft seiner Beute erweist. Wie ausgeprägt diese Verknüpfung ist, erzeigt der Umstand, daß bei mancher Schlange schon geringste Duftmengen genügen, um ein Zuschnappen auszulösen, wobei oft sogar die merkwürdigsten Gegenstände, wie Schlüssel, Geldstücke und selbst Zigarren (!), wenn sie nur mit dem Beuteduft beschmiert sind, ohne weiteres gepackt und, wenn möglich, auch verschlungen werden.

Das Erstaunliche im Ablauf dieser Kette von Vorgängen ist nur, daß die Nase dabei die geringste Rolle spielt! Anatomische Untersuchungen ergaben nämlich, daß die Schlangen neben der eigentlichen Nase noch ein weiteres Paar von Geruchsorganen besitzen: zwei kleine Sinnesorgane im Vordergaumen. Es sind dies die sogenannten Jacobsonschen Organe, kleine, blindsackartige Bildungen, welche durch einen feinen Ausführungsgang mit der Mundhöhle in Verbindung stehen und mit einer Tapete von Sinneszellen ausgekleidet sind, die denjenigen der Nase vollkommen entsprechen. Die Jacobsonschen Organe vermitteln also den Geruch der in die Mundhöhle gelangten Beute. Daß tatsächlich selbst unendlich feinste Teilchen und damit auch die feinen Duftteilchen durch die er-

wähnten Ausführungsgänge die Jacobsonschen Organe erreichen, ist experimentell erwiesen; denn bestäubt man einen Mehlwurm oder Frosch mit feinstem Ruß und bietet sie einer Schlange zum Fraße an, so findet man, wenn man gleich nach dem Freßakt den Schlangenkopf konserviert, die Rußteilchen in den Jacobsonschen Organen zurück.

Der Beutegeruch kann von einer Schlange aber auch dann noch festgestellt werden, wenn das Beutetier noch gar nicht in ihrem Bereich sich befindet und sie diesem lediglich auf Grund seines Geruches nachspürt. Den Kontakt zwischen Außenwelt und den Jacobsonschen Organen vermittelt in diesem Falle die Zunge. Durch fortwährendes Aus- und Einführen der Zunge, eben durch das „Züngeln“, vermittelt die Schlange den Spurenduft der Beute diesen Mundgeruchsorganen. Diesen funktionellen Zusammenhang bestätigte wiederum das Experiment: Läßt man nämlich eine Schlange auf einer feinberuhten Unterlage kriechen, so belädt sich die Zunge beim Züngeln gegen den Boden mit feinsten Rußteilchen, welche sich dann im Innern der Jacobsonschen Organe wieder vorfinden. Wie der Münchener Zoologe Kahmann mitteilt, lehren andere Versuche nun, daß auch die Zuführung von Duftstoffen an die Jacobsonschen Organe im Bereich der Möglichkeit liegt; denn ihre Geruchsleistung entfällt in dem Augenblick, wo die Zunge entfernt wird! Schaltet man zudem, sei es durch Entfernung oder durch Zertrennung der entsprechenden Nerven auch die Jacobsonschen Organe aus, sodaß also zur Wahrnehmung von Gerüchen nur die Nase übrigbleibt, so kommt es ebenfalls nicht zu Geruchsreaktionen.

Die Schlangen sind also gekennzeichnet durch eine sehr geringe Leistung der Nase, dafür aber durch eine hohe Funktionsfähigkeit der Jacobsonschen Organe, wobei zugleich der Zunge als Mittlerin eine außerordentlich wichtige Rolle zukommt.

So erklärt sich denn das „Züngeln“ der Schlangen in sehr verständlicher Weise. Alles dem Volke an diesem Vorgange so Unheimliche und Rätselvolle stellt sich lediglich dar als ein durchaus harmloser, aber äußerst zweckmäßiger Lebensvorgang, der die Schlangen in den Stand setzt, ihrer Nahrung nachzugehen und damit ihren „Kampf um das Dasein“ erfolgreich zu bestreiten.

E. S.